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1. INTRODUCCION

El actual contexto de crisis mundial de agua constituye una preocupación transversal para la
institucionalidad pública, privada, la sociedad civil organizada, y los sujetos individuales que a
diario la padecen. El informe mundial del Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo para el
2006, dedicado a la temática, visibiliza y reafirma la importancia de contar tanto con el agua
necesaria para el consumo humano, como para la preservación de los sistemas ecológicos y
productivos en que se basan los medios de sustento de la población mundial. En este sentido, el
Informe advierte que la actual crisis mundial es sobre todo una crisis para la población pobre,
debido a que 2 de cada 3 personas que carecen de acceso al agua vive con menos de 2 dólares
diarios, y a que en muchos países la distribución del agua y el saneamiento se correlaciona con la
distribución de la riqueza. (PNUD, 2006.)

Lo anterior indica que, más allá de la carencia y escasez que por condiciones naturales existan en
algunas regiones del mundo, las alternativas de democratización y extensión del acceso al agua
provienen, por una parte, del ámbito político-normativo, y por otra, del buen funcionamiento de
los sistemas de gestión.

La realidad actual indica que la mayor parte del agua dulce en el mundo es utilizada en el uso
agrícola, lo cual se replica en nuestro país, donde las estimaciones indican que el 80,9% de los
derechos de aprovechamiento de aguas consuntivos estarían destinados al uso de riego (Salazar,
2003).

La Comisión Nacional de Riego (CNR), en tanto agencia estatal cuya mlSlon es contribuir al
desarrollo de la agricultura a través del riego y drenaje, se ha planteado entre sus objetivos
estratégicos "estimular la utilización eficiente y sustentable del recurso hídrico en el sector
agrícola, a través del apoyo a la gestión eficiente de los sistemas de riego a nivel de cuencas
hidrográficas y el traspaso de capacidades técnicas, de transferencia tecnológica y de calidad de
agua a los/as agricultores/as y sus organizaciones de regantes" (CNR, 2009).

En ello radica la importancia del análisis y evaluación de los sistemas a través de las cuales
actualmente se realiza el manejo del recurso hídrico, desde lo cual se puedan plantear alternativas
de perfeccionamiento y dilucidación de nuevas formas de actuación.

1.1 Objetivos del estudio y los resultados esperados

1.1.1 Objetivo general

Describir, reordenar y analizar el desenvolvimiento, alcances y resultados en que han redituado los
programas de desarrollo territorial ejecutados por la Comisión Nacional de Riego en el territorio
Río Claro de Rengo, en los ámbitos socio-organizacional y medioambiental.
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1.1.2 Objetivos específicos

a) Describir y analizar los aspectos socio-organizacionales presentes en las actividades, resultados
y alcances que hayan tenido los programas de desarrollo organizacional/territorial ejecutados por
la Comisión Nacional de Riego en el territorio Río Claro de Rengo.

b) Describir y analizar los aspectos medioambientales presentes en las actividades, resultados y
alcances que hayan tenido los programas de desarrollo organizacional/territorial ejecutados por la
Comisión Nacional de Riego en el territorio Río Claro de Rengo.

c) Dar cuenta de las buenas prácticas y de los elementos deficitarios para conseguir una gestión
eficiente del recurso hídrico que se advierten en los Programas en los ámbitos socio
organizacionales y medioambientales.

d) Socializar los resultados alcanzados entre los actores relevantes de las organizaciones de
usuarios del territorio abordado y entre los profesionales de la División de Estudios y Desarrollo de
la Comisión Nacional de Riego.

1.1.3 Resultados esperados

a) Documento que contenga la descripción, caracterización y análisis del desenvolvimiento y
resultados alcanzados por los programas de desarrollo organizacional ejecutados por la Comisión
Nacional de Riego en el territorio Río Claro de Rengo.

b) Reunión de presentación del trabajo ante los actores relevantes del territorio cuyos programas
serán sistematizados y los profesionales de la División de Estudios y Desarrollo de la Comisión
Nacional de Riego.
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2. PRESENTACION DEL ESTUDIO

El estudio se focalizó en dos programas, a sa15er, "Programa de Transferencia de Conocimientos y
Habilidades para el Manejo y Desarrollo de Cuencas Hidrográficas (Etapa 11)" y "Programa de
Capacitación y Fortalecimiento de Organizaciones de Regantes", realizados en el territorio del Río
Claro de Rengo, en la Primera Sección, VI Región, por la Comisión Nacional de Riego y por las
consultoras Silvoterra y Crearis, respectivamente.

El primer programa fue ejecutado por la consultora Silvoterra durante los años 2005-2006. El
objetivo general fue contribuir al mejoramiento del manejo y desarrollo de las cuencas
hidrográficas de la VI Región a través de la transferencia de habilidades y destrezas a las
organizaciones de regantes. Los objetivos específicos fueron 1) definir y analizar la situación actual
de las organizaciones de regantes, y 2) realizar un plan de desarrollo territorial a mediano plazo
con una de las organizaciones de regantes de la VI Región. (CNR, 2005)

El objetivo del segundo programa, ejecutado por la consultora Crearis en el año 2008, fue buscar
soluciones a los problemas encontrados durante la ejecución del primer programa. Según el
diagnóstico, los bajos índices de la eficiencia productiva es la problemática principal del territorio
de Río Claro de Rengo. Existen aspectos organizacionales y ambientales que en gran parte causan
esta problemática. Los problemas organizacionales son la baja participación en las actividades por
parte de los usuarios de agua de riego y la poca claridad de roles organizacionales. Otros
problemas importantes están asociados a la contaminación de los canales y a la deterioración del
medio ambiente que causan la baja calidad de agua de riego. Por consiguiente, las condiciones no
son las óptimas para la gestión eficaz del recurso hídrico. (CNR, 2008)

Según el análisis de la CNR, la metodología central para dar soluciones a las problemáticas, será a
través de un programa de entrega de capacidades que apunten a dar un mayor nivel de eficiencia
al uso del recurso hídrico. Por consiguiente, el objetivo del segundo programa, fue realizar
capacitaciones a cinco Organizaciones de Usuarios de Agua en el territorio de Río Claro de Rengo,
en los ámbitos organizacional, jurídico-administrativo e hídrico. (CNR, 2008)

2.1 Metodología

La primera parte del estudio consistió en revisar, ordenar y analizar el contenido de los
documentos de la CNR (los Informes Finales de los programas y los Términos de referencia). Luego
esta información fue complementada por la información obtenida por las entrevistas que se hizo
en Rancagua y Rengo con la empresa consultora, la Junta de Vigilancia de la Primera Sección de Río
Claro de Rengo y los usuarios de agua. Al final toda la información fue sistematizada y analizada
utilizando como instrumentos las tablas de sistematización y el análisis FODA. Además, la revisión
de los programas permitió observar algunas problemáticas relacionadas al ámbito socio
organizacional y medioambiental y desarrollar un análisis acerca de estas problemáticas.
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3. RESULTADOS

3.1 Tablas de sistematización

Las tablas de sistematización siguientes resumen las actividades de los programas. Las tablas
visualizan la planificación de los programas por parte de la CNR y la realización de los programas
por parte de la empresa consultora.

3.2 Análisis FODA

El análisis FODA siguiente visualiza las fortalezas, oportunidades, debilidades y amenazas de los
programas ejecutados.
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Tablas de sistematización de la información de Programas de Desarrollo Territorial desarrollados por la CNR en el territorio Río

Claro de Rengo durante el periodo 2005-2006 V 2008.

Tabla 1. Programa de Transferencia de conocimientos y habilidades para el manejo y desarrollo de cuencas hidrográficas (Etapa 11)

A. COMPONENTE SOCIORGANIZACIONAL

SOLICITADO DESCRIPCIÓN REALIZADO COMENTARIOS

Si No
Elaborar "" documento d, análisis d, 1,
situación actual X

Establecimiento d, o"' línea base q",
determine 1, capacidad d, gestión d, 1" X
organizaciones de regantes

Definir y analizar la situación actual de

Al. las organizaciones de regantes de la VI Determinar los objetivos y aspiraciones de las
región organizaciones X

Análisis fOOA de las organizaciones
X

Definir la situación legal de las organizaciones X

A2.
Realizar un plan de desarrollo territorial

Elaborar un plan de desarrollo X
a mediano plazo

Fortalecimiento de organizaciones de regantes X

Propuesta de actividades a realizar X
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Capacitación X

Enfoque participativo, fortaleciendo la cohesión
X

y liderazgo de la s organizaciones

Autofinanciamiento de la organización X

Profesionalización de la organización a largo
X

plazo

Estrategia para trabajar de manera coordinada
con la institucionalidad territorial y con las X
municipalidades

Comunicación permanente con las autoridades a
X

nivel regional y los organismo~ públicos

A3.
Enfoque de género Análisis comparativo que incluya la variable

X Faltó el análisis
género

Registros de asistencia escritos y firmados por
X

sexo

Describir la participación según sexo, intentando
explicar dicha expresión o comportamiento

X Faltó el análisis
social

Preparar un artículo de prensa anual sobre
género para ser impreso y subido en el Internet X Faltó el artículo

Incluir "porcentaje de mujeres capacitadas /total
X

de capacitados" en el Informe Final
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Asegurar la igualdad de oportunidades de todos
los beneficiarios para participar en los cursos Según los usuarios, los
(con un horario adecuado a las costumbres y X horarios no eran siempre

cultura local) adecuados

Efectuar una evaluación y seguimiento de las
X

actividades realizadas

A4. Evaluación y seguimiento
Logro de productos concretos X

No se determinó el grado
Nivel de satisfacción de los beneficiarios X de satisfacción de los

usuarios
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B. COMPONENTE MEDIOAMBIENTAL

SOLICITADO DESCRIPCiÓN REALIZADO COMENTARIOS

SI No

Documento de análisis de la situación actual X

Análisis FODA X

Destacar el rol que juega la organización de
regantes en el monitoreo de la calidad del agua,

Definir y analizar la situación actual de la
en la prevención de su contaminación y en la

B1. prt'!spntación de proyectos q" ayuden a Xcalidad de agua de riego
recuperar [a calidad del recurso hídrico en los

casos que sea necesario

Definir la calidad de agua de riego actual X

Identificar fuentes de contaminación X

Elaborar un plan de desarrollo X

A2.
Realizar un plan de desarrollo territorial la línea estrategica se debe relacionar con el

X
a mediano plazo desarrollo productivo

Mitigación ambiental X
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Tabla 2. Programa "Capacitación y fortalecimiento de organizaciones de regantes, Río Claro de Rengo, Primera sección, VI región, 2008

A. COMPONENTE SOCIORGANIZACIONAL

SOLICITADO DESCRIPCIÓN REALIZADO COMENTARIOS

Si No
Realización de 3 talleres a usuarios en cada una

Capacitaciones a 5 comunidades en los de las 5 comunidades X

Al. ámbitos hidricos, jurídico-administrativo 8 módulos
y organizacional Realización de 1 taller para dirigentes

X
3 módulos

No se alcanzó a capacitar
250 personas, aunque la

SO usuarios capacitados por comunidad, dando
X

participación eo algunas
un total de 250 per~'lnas comunidades roe buena.

A2. 265 personas capacitadas Participaron 1" mismas
personas.

3 dirigentes capacitados por comunidad, dando
X

un total de 15 personas

Impresión y distribución de material
800 ejemplares de boletines distribuidos XA3. didáctico

A4. Difusión de información
Realización de microprogramas radiales una vez

X
a la semana, de media hora de duración

Se tomará asistencia de '" personas
participantes del programa, tomando en cuenta

AS. Análisis de género
la variable sexo, con la finalidad de evaluar la

X
participación e influencia de las mujeres en el
territorio en la elaboración de los diferentes
productos
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al Se realizarán reuniones focalizadas con los
asistentes a las capacitaciones, con lo cuál se
evaluarán los principales resultados obtenidos a x
traves d.

"

aplicación d. ,n, encuesta

Evaluación y seguimiento
semiestructurada

AG. a) Evaluación del Programa
bl Evaluación de los talleres

b) Se aplicará una evaluación dentro de cada
Falta determinar el grado

uno de los talleres de capacitación
X d. satisfacción d. lo,

Se determinara el grado de satisfacción de los
usuarios

usuarios a traves de encuestas

B. COMPONENTE MEUI()AMBIENTAL

SOLICITADO DESCRIPCiÓN REALIZADO COMENTARIOS

sr No
Se diseñará una metodología de muestreo de
calidad de aguas, incluyendo criterios tecnicos y

Metodología de muestreo de calidad de conocimiento d.1 territorio, para Se hizo sólo un análisis de
B1. posteriormente realizar la interpretación de los

X
la situación actualaguas

resultados obtenidos

12



Matriz de análisis fODA de los Programas ejecutados por la CNR en el territorio de Río Claro de Rengo durante el periodo 200S
2006 y 2008.

Tabla 3. Análisis FODA del ámbito socio~organilacional

A. SOCIORGANI2ACIONAl

FORTALEZAS DEBILIDADES

n. Los Programas posibilitan que los usuarios autoreconozcan 'u, DI. Imposibilidad de cumplir todos l0' productos
necesidades posibilidades, entendiendo

"

importancia de 000
V comprometidos en el Programa.

organizarse.
-

F2. Capacitaciones de buena calidad eo cuanto , contenidos
O (pertinentes, de utilidad), V metodologías utilizadas (entretenidas y 02. Falta de colaboración mas estrecha entre los profesionales
Z partidpativas). consultores y los usuarios en general.r:r::
w
1-
Z F3. A partir de los Programas los usuarios que participaron aprenden 03. Carencia de profesionales de

"

consultora que manejen-
Vl el valor de tener información. ciertos temas específicos (como medio ambiente).
Vl
....o

'<1: F4. histen dirigentes V celadores dedicados y voluntariosos que
04. Los talleres que se realizan son poco prácticos, alejados delZ facilitan V agilizan la administradón y distribución del agua de los

<1: canales.
terreno y en cantidades insuficientes.

es. Estrecha colaboración de
"

Junta de Vigilancia coo lo,
05. Los talleres no arrojan resultados concretos, y sus beneficios
no son visualizados por los usuarios lo que provoca perdida de

profesionales de las empresas consultoras.
interés en la asistencia.
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F6. La Junta de Vigilancia es una organización legitimada en la región
y entre los usuarios, que apoya estratégicamente la ejecución de los
Programas (favorece vinculación de las consultoras con las
instituciones de la región, y pone a disposición de los Programas sus
medios de comunicación: boletín, programa radial, periodista)

14

06. Las organizaciones (junta de vigilancia, asociaciones de
canalistas y comunidades de agua) no cuentan con recursos
financieros para mejorar su gestión.

07. Ausencia de mayor cantidad de profesionales en la Junta de
Vigilancia para apoyar su gestión

08. Bajo manejo de aspectos legales, técnicos, operacionales y
organizacionales por parte de los usuarios.

09. Bajo nivel de organización y participación de los usuarios en
algunas comunidades.

010. La participación de mujeres es muy baja, existiendo una
delimitación de roles donde la mujer queda marginada de las
labores asociadas al agua.

011. Se advierten dificultades organizacionales tales como: falta de
motivación y compromiso frente a actividades; falta de
responsabilidad de los roles asignados; centralización en la toma
de decisiones; conflictos entre comuneros por robo de agua, valor
y pago de las cuotas; desconfianza hacia las entidades consultoras
y la institucionalidad pública.



OPORTUNIDADES AMENAZAS

01. Realizar diagnósticos del territorio es un buen instrumento para Al. El presupuesto de los programas no siempre alcanza para el
la identificación de los problemas de todos los ámbitos y para la cumplimiento de todas las actividades planeadas.
elaboración de un plan de desarrollo territorial.

O 03. Buena calidad del material de apoyo que proporciona la CNR para
A2. Existen dificultades en el diseño de los programas en cuanto a

Z ser utilizado en los Programas.
duración, flexibilidad, falta de continuidad.

ce:
w....
X A3. El diseño de los programas no se genera con participaciónW
V) 02. Existe apoyo de algunas entidades públicas para el desarrollo de efectiva de las poblaciones involucradas, arriesgando la- los Programas. coincidencia con las necesidade~ y expectativas de los usuarios yV)- sus territorios....
'<t
Z

A4. Se advierten niveles de paternalismo en el funcionamiento de<t 04. El Estado, a través de la CNR, destina recursos necesarios para el
desarrollo rural.

los programas, afectando la autogestión de las organizaciones de
usuarios.

05. Los Programas de Desarrollo Territorial de la CNR levantan el interés AS. Insuficiente cantidad de material didáctico de CNR disponible
y promueven iniciativas en los usuarios de agua. en los Programas.

15



Tabla 4. Análisis FOOA del ámbito medioambiental

B. MEDIOAMBIENTAL

FORTALEZAS DEBILIDADES

Fl. Existe conciencia y preocupación creciente de los usuarios por los 01. Falta de conocimientos y educación ambiental eo 1,
temas ambientales (pero todavía circulo reducido). generalidad de los usuarios de agua.

F2. Se advierte preocupación de los usuarios por cumplir las normas D2. las organizaciones carecen de información técnica sobre tipos
ambientales, y por conocer los mecanismos institucionales existentes de contaminación.
(normativa, denuncias).

O
Z

F3. la Junta de Vigilancia se mantiene alerta y activa en su circuito de lasa: 03. Se advierten violaciones permanentes a normativas
W acción ante las amenazas medioambientales. ambientales existentes por parte de la población en general.
1-
Z-
VI
VI F4. En algunas capacitaciones se trataron temas ambientales locales y

DS. la preocupación por el tema medio ambiental esta supeditada

.... globales.
a lo económico, y a la posibilidad de acceder o no a ciertos,« mercados.

Z«
D6. la Junta de Vigilancia no cuenta con recursos (financieros,
técnicos, humanos) para destinar a actividades medioambientales.

D7. la dedicación al tema ambiental dentro de los programas no
adquirió la misma importancia que los otros temas, por lo cual no.. generaron actividades concretas para el mejoramiento
ambiental.
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OPORTUNIDADES AMENAZAS

01. Existe conciencia y preocupación de los temas medioambientales
Al. Baja inversión en temas de educación medioambiental por

por parte de la CNR, reconociendo la importancia de trabajar en
parte de los organismos públicos en el territorio.

información, educación y sensibilización.

02. La CNR cuenta con material didáctico de buena calidad para A2. Falta de presupuestos y de focalización en las actividades
sensibilizar y apoyar el trabajo en temas ambientales. ambientales por parte de la CNR.

O 03. Buena calidad del agua en la cuenca del Río Claro de Rengo.
A3. La información ambiental existente en el territorio (la región)

Z suele ser vaga y muy poca.
o::
LIJ -
1-
X A4. Se carece de incentivos para la protección del medio ambiente.
LIJ
V')-V')

::::i AS. El desarrollo de la actividad minera en la cuenca puede causar
'<C un colapso de la agricultura.Z
<C

AG. Falta de articulación entre los distintos sectores que usan el
agua en la cuenca provoca problemas entre ellos y el sector
agrícola: contaminación del río por turismo irresponsable;
contaminación del agua de los canales por desechos agroindustria
les y por los desechos domiciliarios.

A7. Disminución del nivel de agua del río y de las napas
subterráneas.
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4. ANÁLISIS ACERCA DE LOS RESULTADOS

Cuándo en las entrevistas se preguntó a La Junta de Vigilancia, a los usuarios y a los consultores
hacer una evaluación general de los dos programas ejecutados en el territorio de Río Claro de
Rengo, la mayor parte estimó que los programas fueron muy útiles y exitosos. Como resultado del
estudio, es posible visualizar que los programas contienen muchos aspectos muy positivos que se
pueden ver como fortalezas u oportunidades para el futuro. Sin embargo, existen también
elementos deficitarios, debilidades y amenazas relacionados al ámbito socio-organizacional y al
ámbito medioambiental. Un análisis de estos elementos podría contribuir al mejoramiento del
diseño de futuros programas de desarrollo territorial.

4.1 Ámbito sodo-organizadonal

Según los documentos y las entrevistas, la falta de participación, motivación y compromiso es una
de las principales razones por las que las actividades de las Organizaciones de Usuario de Agua no
siempre son exitosas, y esto causa muchos problemas que disminuyen la eficacia de la distribución
del recurso hídrico. Por consiguiente, existen bajos índices en la eficiencia productiva en
agricultores de las comunidades del Río Claro de Rengo (CNR 2008). Aunque la CNR está
consciente de estos desafíos y en los Programas de Desarrollo Territorial se han tratado de
encontrar soluciones a estas problemáticas, los niveles de participación y compromiso siguen
siendo bajos.

En las entrevistas todas las partes, tanto la Junta de Vigilancia, los usuarios como la empresa
consultora, enfatizaron la importancia de una colaboración más estrecha entre las partes, la
planificación conjunta y la autogestión de las organizaciones de usuarios de agua. Especialmente la
Junta de Vigilancia señaló que algunos programas se podrían hacer directamente con los usuarios
administrando los recursos, sin los intermediarios, con la colaboración cercana de la CNR. Sin
embargo, la Junta de Vigilancia reconoce que todas las organizaciones no se encuentran en el nivel
organizacional adecuado para administrar programas, pero señala que algunas organizaciones ya
estarían en esta capacidad. Además, sería necesario seguir fortaleciendo las OUAs para que en el
futuro estén capaces de auto-gestionar sus funciones y administrar los recursos de los programas
de desarrollo territorial.

Los conceptos siguientes, ampliamente usados en la cooperación internacional para el desarrollo
son herramientas y valores importantes para fortalecer la cooperación entre las partes. También
sirven para mejorar la calidad de la gestión interna de las organizaciones y por lo tanto pueden
ayudar a aumentar los niveles de la participación, motivación y compromiso de los usuarios.

4.1.1 Partnership

En años recientes, se ha incorporado en la teoría del desarrollo un concepto importante, el
partnership, que también ha sido adoptado en las políticas del desarrollo (DAC 1996). La palabra
partnership se puede traducir en español como "el partenariado" o "la asociación", en algunos
casos también "alianza", "cooperación" o "colaboración". Como la palabra "partenariado" no se
utiliza ampliamente en el idioma español, el concepto del partnership puede, entonces, tener
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distintas traducciones en los contextos diferentes. (Barreiro, 1998.) El partnership se ha
incorporado en la base de acción de muchos actores (estatales, privados y ONGs) de la
cooperación para el desarrollo. También la Unión Europea ha incluido la asociación entre sus
objetivos y valores. Según el Consenso Europeo sobre el Desarrollo de la Comisión Europea (2006),
la cooperación para el desarrollo de la Unión Europea y de sus países miembros está basada en los
objetivos, principios y valores comunes, entre cuales se puede destacar la asociación, la
solidaridad y la democracia (Comisión Euro¡:¡ea, 2006). Además, se habla de los "países socios"
(ingl. partner countries) y "organizaciones asociadas" (ingl. partner organisations) en la
cooperación internacional para el desarrollo. Recientemente se ha empezado a hablar también de
partenariados público privados (ver por ejemplo
http://www.unglobalcompact.org/issues/partnerships/index.html).

El concepto del partenariado o de la asociación puede referir a asuntos distintos en contextos
diferentes, pero en los proyectos de desarrollo la asociación significa una cooperación entre los
socios iguales para alcanzar las metas comunes.

La asociación o el partenariado es un objetivo y un valor importante en la cooperación para el
desarrollo internacional, tanto como en los proyectos de desarrollo interno de un país. La
asociación se puede ver como una herramienta para fortalecer el diálogo y la cooperación eficaz
entre las contrapartes (por ejemplo el estado, la empresa consultora y los beneficiarios del
territorio). En un caso ideal, las contrapartes definen juntos los objetivos del programa, los
criterios de evaluación e implementación, y todos tienen influencia mutua en la realización del
Programa. (KEPA 2004)

4.1.2 Criterios de la calidad de la cooperación

El concepto del partnership contiene ciertos valores y principios que dirigen la cooperación y las
acciones conjuntas. La organización finlandesa KEPA (Centro de Servicios para la Cooperación y el
Desarrollo) los llama Criterios de la calidad de la cooperación. La incorporación de estos principios
en los proyectos ayuda a mejorar la calidad de la cooperación y obtener resultados más exitosos.
Además, muchos de ellos podrían ser adoptados o fortalecidos en la administración y en el
funcionamiento de las Organizaciones de Usuarios de Agua.

Valores
- Igualdad y respeto mutuo
- Confianza, transparencia y honestidad
- Toma de decisiones y participación democrática

Principios de Cooperación
- El objetivo es una relación a largo plazo
- Ambas partes (el ejecutor del Programa y los beneficiarios) participan y tienen responsabilidad
en la realización de las actividades
- Aprendizaje conjunto
- Sustentabilidad

Acciones Conjuntas
- Iniciativa de la cooperación procedente de la parte de los beneficiarios
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- Planificación conjunta
- Objetivos comunes
- Acuerdo de cooperación e interacción
- Relevancia de las actividades
- Principio de participación
- Consideración del ámbito de trabajo y de la cultura local

Interacción Autentica
- Comunicación que funciona
- Tiempo para la interacción mutual
- Discusión sobre los temas comunes, también los difíciles a tratar
(KEPA 2004).

4.1.30wnership

Otro concepto importante en los proyectos de desarrollo es ownership o local ownership. En el
contexto del desarrollo este concepto presenta un significado muy concreto y distinto al habitual,
y muchas veces la traducción más adecuada es "apropiación" o "apropiación local" (Célula
Terminológica de la Traducción Española, 2004). Ownership refiere al sentimiento de pertenencia
o de posesión - en este caso, al sentimiento de pertenencia y de posesión del proyecto de
desarrollo por parte de los beneficiarios. Ownership no refiere a la posesión material sino que los
beneficiarios del proyecto se sienten involucrados a las actividades y que el proyecto tiene mucha
importancia para ellos, y por consiguiente quieren comprometerse a la realización del proyecto y
al logro de los objetivos comunes. En el caso ideal, todas las contrapartes (el estado, la empresa
consultora y los beneficiarios locales) tendrían un sentimiento del ownership del proyecto que
están realizando. Ownership también tiene una vinculación con el concepto del empoderamiento,
también frecuentemente usado en la cooperación para el desarrollo.

Es importante notar que aunque estos términos sean usados más en la cooperación internacional
para el desarrollo entre distintos países y especialmente en la cooperación entre ONGs
internacionales, son conceptos muy relevantes en los programas de desarrollo estatal y nacional.
En Europa y en los Estados Unidos, los actores que realizan la cooperación para el desarrollo son
muchas veces ONGs o actores privados que reciben ayuda para su trabajo por parte del estado o
que recaudan los fondos por sí mismo.

La incorporación y fortalecimiento de los conceptos del portnership y ownership en la planificación
y la ejecución de los proyectos de desarrollo territorial podrían servir como soluciones para
mejorar la calidad de la cooperación y aumentar los niveles de la participación, la motivación y el
compromiso de los usuarios del agua de riego. En el caso ideal, la iniciativa de la cooperación
provendría de la parte de los beneficiarios, y además ellos participarían tanto en la planificación
como en la realización del proyecto. Esto garantizaría un mayor grado de participación y de
compromiso de los usuarios respecto a los objetivos a lograr. También en la cooperación
internacional para el desarrollo se ha observado que los resultados de los proyectos son mejores si
los proyectos son planificados y ejecutados en estrecha colaboración con los beneficiarios desde el
principio.
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4.2 Ámbito medioambiental

Los Informes Finales, el análisis de la CNR y las entrevistas revelan que en el territorio de Río Claro
de Rengo existen problemáticas asociadas al ámbito medioambiental, como la contaminación de
los canales y la escasa información ambiental. Estos problemas causan entre otros la baja calidad
del agua de riego que tiene una influencia importante en la eficiencia productiva. Los documentos
enfatizan la importancia de la protección del medio ambiente y de la educación ambiental. Según
el diagnóstico del 2005-2006, en el territorio de Río Claro de Rengo hay que "mejorar el
desempeño ambiental, la educación ambiental a toda la población y promover mecanismos de
prevención de la contaminación y fiscalización de la normativa vigente" (Silvoterra, 2006). Sin
embargo, por falta de profesionales y de recursos financieros, los dos programas de desarrollo
territorial no han invertido en estas cuestiones en particular.

En los últimos años, la preocupación por los problemas medioambientales ha aumentado mucho
entre los agricultores. También se ha podido visualizar un mayor nivel de conocimientos respecto
a temas ambientales. (CNR, 2008) Sin embargo, el problema central es que las Organizaciones de
Usuarios de Agua no saben cómo enfrentar los problemas ambientales porque les faltan los
conocimientos y las herramientas para la resolución y la prevención de los problemas. Un desafío
es también que la gestión ambiental (tanto como la gestión de aguas) se distribuye entre muchos
sectores y actores diferentes, que no siempre actúan en una cooperación coordinada. Por lo tanto,
la gestión ambiental no es muy eficaz y la información no está siempre disponible para todos los
usuarios de recursos naturales.

4.2.1 La preocupación y la educación ambiental

Además de los documentos de la CNR y los consultores, también a través de las entrevistas ha sido
posible constatar una preocupación creciente entre los usuarios de agua. Los usuarios reconocen
también la importancia de la educación ambiental y la necesidad de adquirir más información
sobre estas temáticas.

La educación ambiental es una herramienta importante para entregar conocimientos y buenas
prácticas a los usuarios. Además de la educación ambiental de los usuarios de agua, sería
necesario invertir en la educación ambiental de toda la población, especialmente de los niños y
jóvenes. Varios estudios han mostrado que la educación ambiental tiene más éxito y resultados
deseados entre los niños y jóvenes que están todavía formando sus valores, opiniones y
conocimientos acerca del medio ambiente y de la naturaleza.

Además de entregar conocimientos y buenas prácticas, la educación ambiental tendría que
enfocarse a la sensibilización de la población acerca de los distintos valores del medio ambiente.
Muchas veces la preocupación por los temas medioambientales entre los usuarios se concentra en
los recursos naturales y los beneficios económicos. Sin embargo, el medio ambiente contiene
varios otros valores (ecológicos, sociales, culturales y estéticos) que también no deberían ser
olvidados.

Actualmente, en las políticas ambientales internacionales se habla de los "servicios ecosistémicos"
(en inglés ecosystem services), un concepto que introducieron los investigadores de Millenium
Ecosystem Assessment (2006). Los servicios ~cosistémicos son todos aquellos beneficios que la
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gente obtiene de los ecosistemas. Son servIcIos de aprovisionamiento (agua, nutrición,
medicamentos), servicios de regulación (la regulación de ciclos como las inundaciones,
degradación de los suelos), servicios de apoyo (como el proceso de fotosíntesis o el ciclo de
nutrientes) y servicios culturales (los beneficios no materiales, como valores estéticos y
espirituales u oportunidades de recreación). Asegurar el buen funcionamiento de estos servicios
en el nivel mundial es uno de los objetivos importantes de la política ambiental internacional.
(Millenium Ecosystem Assessment 2006.)

4.2.2 Actores de la protección del medio ambiente y la gestión ambiental

Otro desafío relacionado al medio ambiente es la necesidad de una gestión ambiental más unida
en el nivel nacional. A partir de las entrevistas ha sido posible verificar que al menos una parte de
los usuarios de agua conoce bien las normas ambientales existentes, pero por la falta de los
actores o entidades medioambientales el cumplimiento de estas normas no resulta fácil. Las
responsabilidades y los actores de la protección del medio ambiente tendrían que ser más
determinados y claros. La gestión ambiental (tanto como la gestión de aguas) actual se distribuye
entre muchos sectores y actores diferentes, los cuales no siempre actúan en una cooperación
coordinada. Por lo tanto, la gestión ambiental no parece siempre funcionar de manera eficaz y la
información no está siempre disponible para todos los usuarios de los recursos naturales.

Además, la política ambiental nacional podría dirigir todavía más la acción de las OUAs a una
dirección deseada a través del uso de varios instrumentos de gestión y económicos, e
instrumentos de información y de educación. En los Términos de referencia se menciona que se
necesita una mayor inspección y fiscalización a la gestión ambiental relacionada al riego y a la
agricultura. Además de la inspección y fisca~ización, sería necesario incorporar más subsidios e
incentivos en la gestión ambiental porque en el caso de las OUAs, son organizaciones sin mayores
recursos financieros y por lo tanto no pueden invertir suficientemente en la protección del recurso
hídrico. El mayor uso de los subsidios y otros incentivos también podría ayudar a prevenir los
problemas ambientales futuros y disminuir los costos de la corrección de los problemas
ambientales existentes.

4.2.3 Inversión al medio ambiente

El manejo eficaz y sustentable del recurso hídrico requiere recursos financieros por parte del
Estado. Sin embargo, la inversión a la protección del medio ambiente se puede ver también como
una inversión importante al futuro. A través de la protección es posible asegurar el buen
funcionamiento de los servicios ecosistémicos y por otro lado, la competitividad de los productos
nacionales en el mercado internacional. Además, la protección del medio ambiente puede crear
nuevos puestos de trabajo en los territorios que sufren de cesantía.

Aunque las principales funciones de la CNR se concentran en el mejoramiento y tecnificación de
sistemas de riego y por otro lado, en el funcionamiento de las Organizaciones de Usuarios de
Agua, a través de los programas de desarrollo territorial la CNR podría invertir más en el ámbito
medioambiental en general y en la protección del recurso hídrico y la calidad de aguas en
particular.
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ANEXOS

Pauta de entrevistas abiertas semiestructuradas para director/administrativo/regante de la Junta de
Vigilancia.

Se trata de tópicos generales para guiar una conversación abierta y distendida con dirigentes,
administrativos y regantes de la primera sección del río Claro de Rengo.

Como criterio ético, se les solicitará permiso para el uso de grabadoras, ofreciéndoles un archivo de copia
con el audio grabado. De la misma manera, se salvaguardará la confidencialidad de la información obtenida,
señalándole a los entrevistados que sólo se utilizarán nombres genéricos para dar cuenta de frases
significativas (por ej: consultor, dirigente, regante).

A. SOCIORGANIZACIONAL

Al. Diagnóstico. Primero en relación al proceso de diagnóstico, quiero consultarles:

¿Qué recuerda(n) Ud. (ustedes) sobre el diagnóstico que se realizó el año 2005 por parte de los
consultores que trabajaron en el proyecto de la CNR?
¿De qué manera participó Ud. en esa actividad? ¿Recuerda en qué consistía, qué actividades se
realizaron? ¿Quiénes estaban invitados?
¿Se sintió involucrado? ¿Considera usted que los resultados que arrojó ese diagnóstico han servido
a la Junta de Vigilancia en las acciones que se han planeado en estos últimos años?
¿Cuál es su impresión de esta manera de trabajo de la CNR al hacer primero diagnósticos en las
organizaciones de agua y luego generar más actividad?

A2. Planes de Desarrollo Territorial. También en el programa del 2005 se desarrolló un Plan de Desarrollo
Territorial. Me podrían mencionar

¿Recuerda que en el trabajo de los consultores el año 2005 se generó un Plan de Desarrollo
Territorial? De qué se trataba. Qué componentes tenía. Recuerda Ud. de qué manera fue
elaborado, ¿hubo alguna secuencia de actividades?

¿De qué manera participó Ud. en esa actividad? ¿Quiénes estaban invitados? ¿Participaron en esa
actividad más organizaciones del territorio (Municipalidad, DGA, INIA, INDAP, Federación Juntas de
Vigilancia)?

Qué acciones concretas salieron de ese Plan de Desarrollo Territorial. Cómo se visualizan esas
acciones hoy día en el territorio (en la cuenca).

A3. Capacitaciones. Durante el año 2008 se realizaron talleres de capacitaciones con los usuarios de agua.
Qué recuerda usted de esa experiencia en cuanto a:

Número de capacitaciones.

Manera en que se hacían (dinámicas, participativas, en terreno).

Los temas que se trataron.

Participación en esas actividades. Nivel de involucramiento de los regantes. Cómo recuerda la
participación de mujeres en esas instancias.

Su(s) opiniones en general sobre la calidad y cantidad de los talleres.

Su(s) opinión general sobre el sistema (uso de capacitaciones para "enseñar" ciertas cosas a los
regantes).

Evaluación general de los talleres de capacitación.
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A4. Material de difusión

¿Cómo se generó ese material? ¿cómo se ha distribuido entre los regantes del territorio? ¿Se ha
utilizado el material para otras actividades de la organización después del terminó el programa (en
reunión, asamblea, etc.)? ¿Considera Ud. que el material de difusión es útil para apoyar el
desarrollo de las organizaciones?

¿recuerda usted un programa de radio que se implementó en el marco de este programa? ¿piensa
que es un buen medio para transmitir informaciones a los regantes? ¿todavía existe ese programa?

B. MEDIOAMBIENTAL

B1. Aspectos generales

En relación a la temática medioambiental, he leído que se crearon distintas acciones en este tema:
Un manual de gestión ambiental y una guía de gestión ambiental, capacitaciones en el mismo tema.
¿Qué recuerda Ud. de ese ámbito? ¿Qué opinión tiene de lo que se hizo?

¿Cuál ha sido el uso que le han dado a los manuales y guías? ¿Este material es conocido por los

usuarios?

¿Considera Ud. que han contribuido a mejorar la gestión ambiental del territorio?

Hay un tema que se resalta en los informes y términos de referencia, que es la importancia de la
educación ambiental. Cómo se abordó esto en los programas del 2005 y 2008; ¿Recuerda que
hubieron actividades concretas para mejorar la educación ambiental? ¿Quiénes participaron? ¿La
Junta de Vigilancia actualmente está realizando alguna acción de educación ambiental?

En el marco de la consultoría del año 2005 se crearon perfiles de proyectos para concursar a fondos
de protección medioambiental de INIA y CORFO. ¿Recuerda usted que ocurrió con estas iniciativas?
Si se han desarrollado ¿Qué resultados han tenido?

B2. Calidad de aguas

En específico en el tema de calidad de aguas, he leído que se avanzó en la consultoría del año 2008,
quiero saber su opinión respecto a lo que se hizo (sólo toma de muestras para determinar la calidad
del agua de la cuenca, o desarrollo de metodología).

¿Qué acciones realiza la Junta de Vigilancia actualmente para avanzar en este ámbito? De qué
manera los aprendizajes y las informaciones que se generaron en los programas del 2005 y 2008 ha
contribuido a lo que se hace ahora.

C. EVALUACiÓN GENERAL DE LAS "INTERVENCIONES".

¿Conoció Ud. Los resultados del diagnóstico de la J.V que se hizo?
¿Qué opinión general tiene(n) de la manera en que la CNR lleva a cabo sus programas con las OUAs
en los territorios?

¿Qué cosas le aportaría Ud. A estos programas? (Propuestas para diseño; realización)
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Pauta de entrevistas abiertas semiestructuradas para técnicos de CREARIS.

Debido a que una parte del equipo técnico de CREARIS participó en ambos programas de desarrollo
territorial, las opiniones que tengan acerca de estos procesos resultan de gran relevancia. Se les consultará
acerca de distintos temas de ambos programas conjuntamente.

A. SOCIORGANIZACIONAL

Al. Diagnóstico. Primero en relación al proceso de diagnóstico, quiero consultarles:

¿Qué recuerda(n) Ud. (ustedes) de lo que se hizo en ese proceso?
¿Cómo evalúan ustedes la relación que hubo con la Junta de Vigilancia?
¿Cuáles fueron las principales dificultades que encontraron para realizarlo?
¿Consideran que los resultados que arrojó ese diagnóstico han servido a la J.V en las acciones que
se han planeado en estos últimos años?
¿Cuál es su impresión de esta manera de trabajo de la CNR al hacer primero diagnósticos en las
organizaciones de agua y luego generar más actividad?

A2. Planes de Desarrollo Territorial. También en al programa del 2005 se desarrolló un Plan de Desarrollo
Territorial. Me podrían mencionar

¿En qué consistió? ¿Qué componentes tenía? ¿Cómo fue generado?

Participaron en él otras organizaciones o autoridades del territorio.

Qué acciones concretas salieron de ese Plan.

¿Permanece alguna de esas iniciativas en el territorio?

A3. Capacitaciones. Durante el año 2008 se realizaron talleres de capacitaciones con los usuarios de agua.
Qué recuerda usted de esa experiencia en cuanto a:

Manera en que se hacían (dinámicas, participativas, en terreno).

Los temas que se trataron.

Participación en esas actividades. Nivel de involucramiento de los regantes. Cómo recuerda la
participación de mujeres en esas instancias.

Su(s) opinión general sobre el sistema (uso de capacitaciones para "enseñar" ciertas cosas a los
regantes).

Evaluación general de los talleres de capacitación.

A4. Material de difusión

¿Cómo se generó ese material? ¿cómo se ha distribuido entre los regantes del territorio? ¿Se ha
utilizado el material para otras actividades de la organización después del terminó el programa (en
reunión, asamblea, etc.)? ¿Considera Ud. que el material de difusión es útil para apoyar el
desarrollo de las organizaciones?

¿Recuerda usted un programa de radio que se implementó en el marco de este programa? ¿Piensa
que es un buen medio para transmitir informaciones a los regantes? ¿Todavía existe ese programa?
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B. MEDIOAMBIENTAL

B1. Aspectos generales

En relación a la temática medioambiental, he leído que se crearon distintas acciones en este tema:
Un manual de gestión ambiental y una guía de gestión ambiental, capacitaciones en el mismo tema.
¿Qué recuerda Ud. de ese ámbito? ¿Qué opinión tiene de lo que se hizo?

Hay un tema que se resalta en los informes y términos de referencia, que es la importancia de la
educación ambiental. Cómo se abordó esto en los programas del 2005 y 2008; ¿Recuerda que
hubieron actividades concretas para mejorar la educación ambiental? ¿Quiénes participaron?

En el marco de la consultoría del año 2005 se crearon perfiles de proyectos para concursar a fondos
de protección medioambiental de INIA y CORFO. ¿Recuerda usted que ocurrió con estas iniciativas?
Si se han desarrollado ¿Qué resultados han tenido?

B2. Calidad de aguas

En específico en el tema de calidad de aguas, he leído que se avanzó en la consultoría del año 2008,
quiero saber su opinión respecto a lo que se hizo (sólo toma de muestras para determinar la calidad
del agua de la cuenca, o desarrollo de metodología).

C. EVALUACiÓN GENERAL DE LAS "INTERVENCIONES"

¿Qué opinión general tiene(n) de la manera en que la CNR lleva a cabo sus programas con las OUAs
en los territorios?
¿Qué cosas le aportaría Ud. a estos programas? (Propuestas para diseño; realización).
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ANEXOS

Vaciados de información

Rengo, viernes 6 de noviembre de 2009

Entrevista con la Junta de Vigilancia 1!! sección del Río Claro de Rengo

El 2005 cuando estuvo Silvoterra...acompañamos a la gente de Silvoterra a mostrarles el valle.

Hicieron talleres, hicieron encuestas, nosotros como junta de vigilancia los apoyamos para
ubicar a los líderes, a la gente que realmente movía al resto de los comuneros. los
contactamos con los directores de las comunidades, les pusimos también los medios para
acompañarlos, ya sea en el vehículo de la junta o acompañándolos personalmente.

Algunos (talleres) se hicieron acá, otros en la Escuela de la Rinconada, otros en la Escuela de
lo de lobos, y parece que el otro fue en la escuela de Cerrillos.

Siempre que se da una oportunidad así la junta se siente involucrada trata de apoyar al
máximo, de tal manera que participe la mayor cantidad de gente. Nos interesa que nuestra
gente se capacite, que tenga acceso al conocimiento. Porque el que tiene acceso el
conocimiento el día de hoy tiene el poder.

Nosotros hemos sido líderes en varias cosas como Junta de Vigilancia. Yo llegue acá el año 97
y ya el año 98 se hizo un curso para celadores. Vino gente de la CNR, de la Dirección General
de Aguas, de la DOH

Tuvimos la intención de mejorarle la capacidad de gestión a la gente de los canales.
Empezamos a meter el bichito de la capacitación a los celadores de nuestra sección.
Después ha habido otras capacitaciones, hemos interesado a nuestros celadores.

Cuando nos dan la oportunidad nosotros sabemos aprovecharla, y porque sabemos
aprovecharla, porque estamos en un sector escaso en agua.

la necesidad crea el órgano. Si esta sección fuera abundante en agua quizás no existiría esta
Junta de Vigilancia. Porque en la otra sección, la segunda, donde tienen más agua, ya no se
organizan.
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Nosotros siempre estuvimos apoyando toda la gestión de Silvoterra. les dimos las facilídades
de que funcionaran en este local. la junta siempre ha internalízado que cuando venga alguien
que nos va a apoyar nosotros vamos a estar colaborando.

Aunque tengo que decir que Silvoterra como empresa ...

"Indudablemente ha servido a las comunidades porque a raíz de eso algunas comunidades
hicieron mejoramiento en la red de canales....., y vieron que el canal necesitaba una mejoría y
postularon después a la ley de Riego, y se mejoró el canal pretil, un mejoramíento de 500
metros de revestido, en un sector bastante filtrante. "También el canal lo de lobos más de 1
Km. con obras de arte, y el canal Ramirano"

Ahí participaban algunos presidentes de canales que los citaban. Algunos presidentes de la
Junta también. Georeferenciaron algunos puntos de algunos canales; recorrieron también;
hicieron reuniones con los usuarios en terreno, incluso en algunas partes donde era
complícado le pudieron locomoción para facilitarles el desplazamiento.

Algunos concejales participaron en algunas actividades. Tuvieron contacto con INDAP,
también hubo algo con INIA, pero no tan fluidos como con INDAP.

Dentro de esas actividades la gente del Programa fue a conocer el Embalse. Hubo una
actividad que se invitaron a los parlamentarios de la zona, de la DOH, de la DGA, se hizo una
actividad en el embalse, y también estuvo la gente de Silvoterra.

Hicieron capacitaciones en terreno. Yo asistí a una que hicieron en la Escuela de la Rinconada,
hubo bastante gente. Después hicieron una capacitación aquí, y otra en la escuela de lo de
lobos. Y ahí vino gente de la CNR, el Sr. Machuca.

Se realizaron después de la hora de trabajo y yo a esas asistí. Temas de organización, también
se hablaba de temas de la contaminación.

Se hizo un trabajo lúdico. Jugaron con fichas y todo el asunto, y después iban presentando
situaciones de acuerdo a lo que salía en la ficha ...fue un trabajo entretenido. Se armaron,
aquí, 4 grupos. Entre los 4 grupos tenían que presentar un tema relacionado con manejo de
ella organización, y ahí se iban desarrollando, iban sacando conclusiones...bien participativo, y
la gente también cooperó participando. Fue amena la actividad, sino hubiera sido amena la
gente se queda dormida. Y de repente una galleta por aquí, otra por acá, entonces la gente
·entra en confianza y va funcionando...con un tema que es latoso, estos temas de agua son



latosos, a la gente no les atrae mucho, pero si él que presenta lo sabe hacer entretenido, va a
lograr que la gente se suba al carro y participe.

Yo he estado en muchas actividades, pero en partes no participa nadie. La gente con ese
sistema de las fichas, los juegos yeso, se entusiasma.
Bastantes mujeres.

Cualquier actividad, por la más mínima que sea, que logre entretener a un público cautivo
como los regantes, y logre que ganen 1 idea de 100, cuando no tienen nada, es un éxito.
Entonces la gente se siente interesada en participar, se sienten que los toman en cuenta, y se
sienten que la autoridad baja a darles algo que no lo tenían, y que les va a servir.

Porque no es lo mismo que venga alguien y se mete y le mete un discurso y otro...al final la
gente se aburre, pero si esa persona empieza a interactuar con uno y con otro la gente se va a
interesar, y vamos a dar todo. Como la gente que esta acá que va a ganar con lo que le va a
captar al charlista.

Considerar muchas veces el nivel de conocimiento y de capacidades que tiene el auditorio.
Porque usted comprenderá que cuando se trabaja con gente del sector rural, del sector
campesino, es gente que ha tenido menos posibilidades de educarse y de captar. Entonces,
saber bajar al nivel de esas perscnas y una vez que bajemos a ese nivel, saber cómo los
levantamos. No partir arriba mirando pa' bajo, saber bajar y de ahí saber subir con ellos, pa'
levantarlo. Hay que ir al nivel del que está más abajo. Tratar de ir al nivel del que está con más
dificultades, levantar a esa persona y de ahí levantar al resto.

Va a funcionar bien siempre que los regantes se entusiasmen. Y siempre que haya, o la CNR o
los intermediarios de la CNR que van a hacer los cursos, o las propias organizaciones se
preocupen de que la gente vaya. Y que también la CNR -creo que lo hacen- discrimine cuales
son las organizaciones donde más fácil es ir a dar una capacitación.

Ahí la junta de vigilancia con su staff de personal estuvo a disposición para ayudar a Crearis,
ayudar a la CNR para que esto fuera un éxito. Había que citar a la gente, entonces el celador
del Río, el presidente, iban en su auto, el celador en la moto, a dejar la invitación a los
presidentes de canales: nosotros fuimos un nexo para que eso funcionara mejor por parte de
Crearis, y porque fuimos un nexo, porque nos interesaba que la cosa anduviera. Si no
hubiéramos estado interesados les hubiéramos dicho "ustedes Crearis hagan eso, porque a
ustedes les están pagando para que hagan eso". Pero a nosotros nos ínteresa que si se va a
poner una plata de la CNR aquí para hacer un desarrollo, un mejoramiento de la gente, lo
menos que podemos hacer es ayudar para que la gente venga.

Nosotros por ellos hemos hecho un boletín informativo de la Junta de Vigilancia, y también
por años hemos tenido un programa de radio. Entonces la Junta puso a disposición, en ese
tiempo estábamos en mejores condiciones económicas, teníamos un periodista y ese
periodista también estuvo a disposición, dando a conocer en el programa lo que estaba
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haciendo Crearis. y uno de esos boletines se hizo en tiempos de Crearis fue mixto, lo que hacía
Crearis y lo que hacía la Junta.

El programa no ha podido tener una continuidad. Es un programa distinto que habla de temas
de riego, de contaminación, de los problemas que pueden haber en esta comuna si el Río se
sigue contaminando.
El problema no es la empresa privada, el problema es la empresa pública. Qué pasa, cuando el
ministerio de tierras está promocionando por las radios locales que nadie te puede prohibir el
acceso al borde de los ríos y al mar para el ciudadano medio la gente lo toma como una ley,
que del momento que pueden pasar pueden dejar todo el borde del río como chiquero y
nadie les va a decir nada. Yeso cuando el río claro uno va y hay 300 -400 personas bañándose
en las compuertas, en las bocatomas, y dentro de esas personas viene uno y cortó el candado
porque quiere tener 10 cm más de agua y dejó a todo el resto del canal sin agua. Y uno va allá
y lo sacan a peñascazos, ¿qué va a ser? Y cuando venga el cambio en la ley de borde
costero...a nadie le dijeron usted puede acceder pero bajo estas condiciones. Y después todo
eso, contamina las aguas, aumenta la contaminación...pero aquí, si nuestra ciudadanía no
toma conciencia que cuando va al río debe llevar una bolsa de basura y botarla al tarro de la
basura, en vez de dejarla botar allá. No sólo cultura ambiental, sino también cultura general.

Porque en este país de un día para otro cambiaron la cultura del envase, de retornable a
desechable. Pero no vino unido a una política educacional donde se le enseñara a la gente que
ese envase desechable no había que botarlo, ni en el borde de carretera, ni en la vía pública,
ni en el río ni en el estero. Para donde vaya es increíble la cantidad de envases que sale en los
canales. Y esa es basura que la gente no está vaciando al tarro de la basura la está echando al
canal. Y salen computadores viejos, televisores viejos, colchones, pañales, autos viejos, lo que
piense sale en el canales, también, perros muertos, animales muertos.

Nosotros siempre estamos... incluso en el programa teníamos las clases tocamos el aspecto de
la basura y todo el cuento, pero eso (el tema de contaminación) es más que el esfuerzo que
puede hacer una Junta de Vigilancia. Aquí tiene que comprometerse la autoridad, porque si la
autoridad munícipal no se compromete por medio de sus inspectores de aseo a hacer... por lo
menos preguntarle al tipo que va manejando el tipo recolector de basura... usted que pasa
cada dos días por los domicilios habidos y por haber, me puede decir cuál es el domicilio
donde no sacan basura. Porque si un domicilio particular no saca basura tiene tres
posibilidades: primera posibilidad que esté deshabitado; segunda posibilidad que tenga un
basurero clandestino al interíor de su casa; tercera posibilidad que esté botando la basura al
canal. Si se logra establecer qué domicilio no saca basura...bajaría enormemente la cantidad
de basura que llega a los canales.

Se sienten preocupados porque tienen que estar cumplíendo con una serie de normas de
estándares de calidad que son leoninos, y que tienen que cumplirlos para poder exportar. Y
son costos no menores. Y si más encima tiene que estar ellos tallando con mitigar la basura de
un tercero que tiene no tienen ninguna conciencia de lo que hace... llama a preocupación
porque está jugando su credibilidad el agricultor por un lado, y está jugando el éxito de poder
vender sus productos.



Nosotros como Junta de Vigilancia hacemos lo que podemos. Nosotros somos una
organización de regantes que vivimos con presupuestos acotados. Nosotros hacemos muchas
cosas que podría hacerlas el sector público y no las hace...qué hacemos, nosotros tenemos
una espada de democles en la cabecera del río que es un Embalse, donde hace muchos años
se está tratando de echar a andar un proyecto minero...y eso, se lo doy firmado que cuando
comience a trabajar al otro dia se va a contaminar el río, y nadie va a responder por eso. Y
cuando se contamine el río va a colapsar toda la agricultura, 9000 y tantas hectáreas...

Hicieron estudios, hicieron todo el asunto...si, se tomaron las muestras de agua y todo el
cuento, pero...nosotros tenemos nuestro plan de acción dentro de nuestras limitadas
posibilidades, tratar de hacer un análisis de agua en el embalse...y después haremos un
análisis de coliformes aprovechando el viaje.

En la capacitación se hablaba el tema ...se habló a la gente pero al nivel que entendía el auditor
medio no más porque no es gente que esté a mayor capacidad de entendimiento para ese
tema, porque es un tema...cuanto más se podrá conversar con ellos que eviten botar la basura
a los canales, no botar el agua de la lavadora al canal, evitar las evacuaciones de los baños o
los resumideros al canal...pero ya temas mayores de cómo entrar a hacer una mitigación seria
de los coliformes por uso de tecnologia ...o sea se conversó como ejemplo pero no que la
gente los pueda entrar a aplicar.

Yo creo que algunos proyectos la CNR debería hacerlos directamente con los usuarios
administrando los recursos, y no por intermediarios que tienen fines de lucro y que va a ir tras
el lucro contra los resultados. Si a nosotros como organización nos dieran la posibilidad de
administrar nosotros los recursos se la doy firmado que tendríamos resultados para del 1% de
lo que hace la consultora. Si nos den la confianza a la organización, ustedes busquen los
profesionales, yo creo que los resultados serían otros, porque no les vaya decir que todas las
organizaciones van a estar en esa capacidad, pero con las que se puede hacer, es mucho
mejor.

Ahora, ¿cuál es el problema de las organizaciones de usuarios? .. que tienen un bozal y ese
bozal es que son organizaciones sin fines de lucro. Entonces nosotros, lo he dicho en varias
partes, que somos parias de la sociedad, no podemos hacer uso de muchas cosas...ese asunto
es un freno ...porque muchas organizaciones serían capaces de hacer cosas espectaculares
porque la organización lleva las manijas de sus usuarios, y la organización maneja un público
cautivo.

La otra vez en San Fernando una gente del Ministerio de Economía hablaba de la crisis y del
empleo, pero, ustedes han pensado trabajar con organizaciones de usuarios, qué es
eso...nosotros somos los que manejamos todo el riego...somos capaces de buscar empleo a
cualquier cantidad de gente en tiempo de invierno, porque somos los que conocemos donde
hay que hacer los trabajos en la red de canales, que muchas veces no se puede hacer una
limpieza como se quiere hacer, porque no somos capaces económicamente de sustentar una
limpieza, pero si hay fondos, y nos dicen ayuden a esta cuestión, nosotros les vamos a buscar
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a la gente, vamos a buscar el trabajo y se va a mejorar la cesantia, y por otro lado se puede
cumplir con una función social en dos puntos de vista. No sólo por el tema del empleo, sino
por el tema de la importancia que tienen las organizaciones de regantes en muchas comunas
del país en la evacuación de las aguas lluvias.

Hay consultoras y consultoras...nosotros hemos tenido, cuando vino esa actividad que
trajimos de Mallarauco a Rengo, eso se hizo con Agraria Sur... Agraria Sur es una consultora
para mi gusto tienen que está muy bien consolidada, tiene un buen staff permanente y
conocedores del tema. El caso de Silvoterra me da la impresión que no eran muy conocedores
del tema.

Crearis si porque ellos son conocedores del tema. Ellos están metidos en la parte de tierra,
Silvoterra. Para mi Crearis ha sido una grata sorpresa lo que han hecho, tienen otro approach
en cuanto a la solución de los problemas, especialmente en cuanto al mejoramiento de riego.

Rengo, viernes 6 de diciembre de 2009

Entrevista con la empresa consultora

La primera etapa del programa consistió en hacer el diagnóstico, que era revisar como eran
constituidas las organizaciones, qué nivel de fortalecimiento tenían, cómo está la
infraestructura territorial [... ]. Primero fue un diagnóstico de las comunidades [... ]. Hay un
método de la Universidad de Concepción que es un método para diagnosticar como son las
comunidades de agua yen qué nivel de organización se encuentran las comunidades de agua.
Eso fue el método que nosotros ocupamos [...). Y en eso había algunas [organizaciones) que
eran operativas y otras que eran funcionales.

Había una encuesta, y esta encuesta iba identificando cómo se encuentran las comunidades, si
tenían presidente, si tenían celador, si había participación, cada cuánto tiempo se hizo
votación, cómo es su infraestructura ...y esa información dio lugar a un diagnóstico. Las
comunidades se encontraron bastante bien, comparado con las otras organizaciones de la
región.

El otro que hicimos, fue hacer una encuesta, a todo el territorio. Y después de forma aleatoria,
se fue seleccionando las personas que iban a ser entrevistadas [...] se hizo una selección de
1S0 usuarios y estos 150 usuarios fueron entrevistados. [... ] la encuesta determinó que la
eficiencia de los sistemas de riego, no era mayor a145% a nivel intra-predial.

En realidad, dificultades no hubo tanto porque había llegada la gente. Junta nos prestó su
infraestructura de manera abierta, nos permitió trabajar dentro de su oficina, se dio un nexo
que hasta el día de hoy no se quita, al menos con nosotros. [... ] Los profesionales formaron un
vínculo importante que hasta el día de hoy nos dura con la Junta. Trabajamos en su oficina
entonces fue muy bueno. Ellos mismos nos ayudaron a seleccionar las personas que van a



hacer parte de la encuesta y con ellos mismos contactamos la gente. Fue muy fácil a
identificar a las personas que fueron seleccionadas para la encuesta.
No sé si le sirvió [el diagnóstico a la Junta] directamente. Lo que sí, sirvió para elaborar un
plan. A mí como consultora, me sirvió bastante, porque en realidad me dio un plan de trabajo.
[...] mejorar las canales que no habían recibido ayuda en los últimos 10 años y mejorar su
infraestructura extrapredial, entonces los canales. Con ese diagnóstico elaboramos el plan, y
el plan se llevó a cabo.

Creo que Rengo fue un buen ejemplo. ¿Por qué? Porque hubieron varias cosas que se
conjugaron para que funcionara. Primero el diagnóstico, después el plan [..], después la
presentación de los proyectos de la Ley de Riego. Y cuándo estamos presentando los
proyectos a la Ley de Riego el programa se acabó. O sea el programa tiene una duración pero
la Ley de Riego, la presentación de proyectos de la Ley de Riego, tiene otras duraciones, pero
nosotros seguimos haciendo presentación los proyectos, después fueron financiados y fueron
construidos, después de dos años que el programa ya se haya acabado. Hasta el día de hoy
estamos haciendo proyectos para Rengo, quedamos como consultores de la Junta.

Lo que sí es claro, es que en la primera etapa la CNR estimó pertinente dejar nichos especiales
en los concursos de la Ley de Riego. Nichos que permitían que sólo Rengo o alguna otra
comunidad de la sexta, meterían proyectos allí, y por lo tanto fueron financiados. Que ha
pasado de allí adelante no tenemos esto nicho especial y los proyectos quedan sin
financiamiento.

Un programa de la naturaleza que se hizo en Rengo, levanta iniciativas, levanta interés de los
agricultores, de los dirigentes, de mejorar su infraestructura de riego, esto debería ser
acompañado que los proyectos tengan financiamiento [oo.]. Cuándo un proyecto es reprobado
y no le alcanzará plata, se necesita un año de espera, después dos años de espera y entonces
cuándo ya llevan tres años de espera los agricultores por un programa que se inició en 2005
[oo.], ya se pierde el interés.

Cuando uno se enfrenta a un programa de esta naturaleza, tanto que estamos ejecutando
ahora, se levanta el interés y este interés tendría que ser satisfecho. Es difícil porque los
recursos son siempre escasos.

No pueden hacer un mejoramiento macro, completo de su canal, ya está afuera de la Ley de
Riego, por las 24.000 UF, la Ley de Riego es limitada en ese sentido. Los canales, yo creo que
ningún canal se puede mejorar completamente con los 24 000 UF. Se pueden tomar en parte
pero no completo [.00]. El plan maestro de desarrollo no puede ser completo, tiene que ser por
partes. Entonces nunca se paga el desarrollo completo o el mejoramiento de un canal o una
organización.
Se hacían cursos donde se explicaban porque hay que fortalecer las comunidades.

Nos hemos relacionado con la CORFO. La CORFO financia estudios a través de un instrumento,
inversión del riego. Ella fue la que financió que los estudios se podían realizar porque para
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poder terminar el programa teníamos que seguir haciendo estudios, y estos estudios tenían
un costo, nunca estaban incluidos en el programa. Eso lo financió la CORFO.

En ese tiempo también hemos relacionado con el INDAP, pero fue muy difícil. Porque INDAP
es una organización que yo encuentro que es bastante cerrada. No deja a entrar cualquier
consultor. Ahora nosotros tenemos la entrada, [00] pero no cuando partimos.

Tenemos la suerte que hay confianza, entonces [la Junta] nos siguen pidiendo proyectos.

Aquí se reforzó lo mismo que se hizo allá, reforzó focalizando en 5 comunidades. Las
capacitaciones surgieron del diagnóstico.

A partir de las debilidades que tenían ellos. Hay algunas comunidades que no son proactivas,
entonces que funcionan pero tienen un funcionamiento básico. O sea pagan sus acciones pero
organizacionalmente no son constituidas, no tienen mucha participación. Eso es un filtro que
se realiza.

A ver, son metodologías participativas, a pesar de que son capacitaciones de entrega de
información, [00] se convocaba, se trata de distintos medios para que participara toda la mayor
cantidad de gente, se les entregaba información, se aclaraban dudas, se planteaban temas,
eran dispuestos, eran en disposición. Y se entregaba tambilérl material apoyo.

En general fue bueno [la participación]. ¿Qué es lo bueno de esto? Es que cuándo la Junta
proponga las comunidades eso también te da una base. En fondo tu sabes con qué gente tu
estas trabajando, gente que está motivada, gente que está interesada. A pesar de que la
participación es limitada. Siempre son los mismos, sabes, no existe la rotación en la elección
de los directivos y uno no sabe si es porque son tan buenos los directivos que tienen o si es la
responsabilidad.

Que los beneficios son más a mediano de largo plazo. No son resultados tan concretos. Esto
también influye a la participación, el costo-beneficio que tienen ellos.

Hay un aumento [en la participación de la mujer] pero es paulatino. Cada vez se ve más
mujeres que están involucradas en el tema. No muchas participan en el directorio, eso es más
los hombres. Pero sí hay participación de las mujeres. Las mujeres ya saben sus derechos, si
están regularizados, entonces están participando sino directamente, hay muchas que van con
el marido y de repente van remplazando la persona que está directamente en cargo.

[...] a pesar de que esperan cosas concretas, que esperan un proyecto de mejoramiento o
esperan recursos de manera directa, ya la gente está tomando conciencia de lo importante de
mantenerse informado. Entonces, ya, este programa no viene con un mayor aporte en recurso
pero si les entregan las herramientas de transferencia, ellos saben que a través de eso pueden
saber ya canalizar sus necesidades, dónde postular a los fondos, entonces yo creo que eso es
super validado y la gente lo está tomando en cuenta. La transferencia es super importante.



A parte que eso se está pasando de un asistencialismo, de una visión muy paternalista: "¿qué
es lo que necesita usted? Ah sí, tome, allí lo tiene". A privilegiar la autogestión.

La dificultad es que la gente sea capaz de articularse ellos mismos, que sean capaces...que
tienen que ser más activos. Un poco invitar a ampliar esta gama de participación para que no
sean siempre los mismos.

Una de cosas más importante que se ponía en este plan [de desarrollo territorial] era que la
Junta debería profesionalizarse. O sea contar con profesionales para responder a todas las
necesidades que se encontraron. Yeso difícilmente va a pasarse si no tienen un apoyo. Porque
los recursos son escasos [... ], cómo van a llegar a contratar consultores o profesionales que
van a tomar cargo de la gestión. Hay muchas cosas que no se han sido resueltas y que no van
a revolver mientras no hay profesionalización. Entonces si hay algo que faltan de los
programas o que le falta a la Junta, le faltan recursos para poder llevar a cabo los planes que
se desarrollaron. Hay cosas que no requieren fondos monetarios ímportantes sino
simplemente la cooperación de los profesionales.

Es una Junta técnica [oo.]. Tienen ningún ingeniero, ningún psicólogo, sociólogo..Cumplen con
las funciones básicas, que es administrar los recursos. Lo que sí, ellos pagan consultores en las
áreas dónde existe financiamiento, en la Ley de Riego hay financiamiento.

Tienen abogado pero un abogado que no cumple la función en el sentido que los agricultores
se legalicen, no, tiene sólo la función de mantener a la Junta protocolizada, como corresponde
[oo.J pero no resolver los problemas de los usuarios.

El plan maestro está super lindo y si se pudiera ejecutar todo eso sería excelente, pero qué
falta, es profesionalizar. Poner profesionales adentro de las organizaciones, en todas, no
solamente a la Junta de Vigilancia de Río Claro de Rengo. ¿Pero cómo financiar esto?

Si la Junta creara, por ejemplo, una empresa y tuviera consultores como otras Juntas lo han
hecho, que va a pasar, como yo lo he visto, se desvirtúan, generan negocios [oo.].

MATERIAL DIDACTICO: Usamos el material didáctico de la Comisión, los manuales que tenían
ellos. Para poder también hacerles como apoyo. Estos dos programas no generaron material
nuevo. En el primer proyecto se generó una cartilla que indicaba los principales resultados del
diagnóstico, nada más.

Es un apoyo fundamental para todas las iniciativas, es material pertinente a todas, es una
línea base. Tiene que ser material básico, que sea claro, didáctico para la gente; hay manuales
donde hay muchas imágenes entonces eso es super entendible para la gente.

Hay que considerar el nivel, el nivel etáreo, el nivel de escolaridad, esos son condiciones super
importantes. Si hay desconocimientos generalizados, hay que partir por las bases.
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Corresponde a las necesidades de la gente. Se puede ir desarrollando más pero es bueno [oo.].
Si se hiciera un tercer proyecto en Rengo, se podría aumentar el nivel de material disponible.

Si lo utilizanoo.si partimos con el idealismo que claro lo utilizara en las reuniones [oo.) pero de
repente la gente es más práctica. Se acuerdan de las cosas más concretas.

Tienen un programa radial los sábados, de una hora. En la radio de Río Claro de Rengo tienen
un programa. Difunden las principales actividades que están haciendo, las cosas más que
consideran más importantes.

La Junta de Vigilancia tenía una periodista, pero no sé si tiene todavía, parece que no.

Hay un boletín mensual que se distribuye a las directivas de todas las organizaciones

La periodista tenía una página de web dónde subió sus artículos, pero al final no sé cuántos
usuarios lo ven [oo.J, no todos tienen acceso al Internet, tampoco todos están preocupados por
eso. [oo.] hay muchos sectores dónde no llega la web.

La base es el programa [radial] y el boletín.

Hay que tener en cuenta que aunque la Junta representa 1200 usuarios, no todos los usuarios
saben que pertenecen a la Junta. Los que sí saben, son las directivas de cada canal, y en eso es
potente la Junta, pero no a llegar a todos los usuarios.

La Rengo es más potente que las otras de la región, la Junta. Eso es por algo, eso es porque
Rengo es una de las Juntas más deficitarias en agua de toda la región, entonces tener una
condición de déficit te hace que tienes que organizar a fuerza.

Es la crisis de la carencia lo que hace organizarse.

El manual ambiental fue generado rápidamente, y se basó sobre uno de los manuales de la

Comisión, y sí, fue distribuido, pero no sé si hubo acciones concretas. [oo.] hay formas de

generar acciones, por ejemplo, hay instrumentos de generación de proyectos de mitigación

ambiental pero surgió nada de estos.

Para que los programas funcionen bien, deben estar focalizados, y a parte de estar

focalizados, los equipos técnicos deberían estar en el sector, o sea, muy cerca. Deberían

construir la regionalización.

El encargado ambiental estaba a 300 kilómetros de distancia de dónde se estaba ejecutando

el proyecto. En realidad era complicado.



Hay varias acciones que no se concretaron. Hay varios puntos que han escritos en términos de

proyectos que al final se fueron transmitido en el segundo proyecto, pero todo lo que fue

productivo no hubo nada igual que en lo ambiental, se generaron lindas palabras pero no se

fueron concretas. Tampoco no se puede esperar que todo se ejecute, porque en realidad todo

no se puede hacer.

Era super ambicioso porque había los cuatro ámbitos.

Después de hacer el diagnóstico general, es necesario que [los distintos ámbitos) sean

separados.

Al principio hay que tomar en cuenta las áreas distintas porque si estás haciendo un

diagnóstico, hay que saber la realidad completa, y a partir de esa realidad, tú dices que la

principal necesidad es esta. Y allí focalizar. Pero tienes que tener la radiografía completa para

poder ver [...].

Se hubiese generado [acciones ambientales] si hubiese existido profesionales de estas áreas.

Se ejecutó un plan de acción ambiental [...] pero siendo que no hay recursos, no se ha llevado

a cabo. El plan incluyó capa~itaciones, con los colegios, distintas cosas que no se concretaron.

Si hubiese un profesional del área, a lo mejor en este mismo programa, se hubiese llevado a

cabo...eso de hacer capacitaciones en los colegios sería impactante pero no tienen recursos

del estado. Y es una necesidad, planteada por los mismos usuarios.

la necesidad de la educación ambiental está allí, pero no se han hecho cosas concretas. la

Junta hizo un trabajo conjunto con los colegios, la educación un poco ambiental, el tema de la

contaminación, pero más allá de eso, no. Por lo mismo tema de los recursos, pero también

¿quién sería en cargo de eso?

El agua del río es buena, pero se contamina. Se echa a perder desde los balnearios hacia

abajo. Desde los meses de diciembre y de enero...justo cuándo se usa el agua.

Se crearon perfiles [de proyectos ambientales] pero no se fueron desarrollados.

Si hubimos tomado muestras, habríamos quedado sin recursos. los recursos de este programa

[de 2008] eran menores.

A pesar de que me acuerdo que la Junta también iba a...se comprometía a tomar muestras,

pero no sé si ... sí, lo han hecho pero lo que pasa es que no hubo una conclusión...o sí, hubo
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algo, pero muy, muy leve. la Junta hizo la toma de muestra y nosotros tomamos los datos. No

se generó nada más de eso. A pesar de que en las capacitaciones salió el tema de la

importancia de educar, de los colegios ... [..].

la Junta hoy en día ataca el río, no los canales, y cuándo ataca el río y saca las muestras, se da

cuenta que el agua es apta para el riego. Entonces es apta para el riego aunque hay coliformes

fecales, no superan las normas. Pero que pasa adentro de los canales, donde hay

agroindustria, que botan sus desechos, es otra realidad. Sí, tiene efecto. [... ] entonces muchos

de los exportadores prefieren el agua del pozo. Ahora, el agua de los pozos está agotada en la

región. No se puede hacer más pozos. Por lo tanto, la única forma que nos queda, es mitigar la

contaminación al nivel intra-predial. Es un tema fuerte que viene ahora fuerte. Se van a poner

trabas a la exportación.

Más que los regantes, están [preocupados de los temas ambientales] las empresas agrícolas

que exportan, son parte de los regantes pero no son todos los regantes.

Yo creo que estas iniciativas son super positivas, son super buenas, en todos aspectos, pero de

repente que pasa es que, el tema de los términos de referencia, a veces, se alejan de la

realidad, el diagnóstico te sirve para...y de acuerdo a esa realidad planificar otras cosas.

A veces tú ves, tu planificas...tantos términos de referencia y tantas regiones focalizadas y...en

el territorio...no podemos cambiar nada porque hay una serie de cosas que no se

consideran ...allí se debe tener un grado de flexibilidad para ir modificando cosas, en el

territorio te das cuenta que esto no se puede hacer y esto no se puede hacer. [...] es la

centralización ...todo se ve desde el nivel central, se debería fomentar la regionalización.

Yo creo que hay un punto importante que es lo de los presupuestos. Porque si la Comisión no

tiene más presupuesto no vamos a tener más profesionales, y los requiere. [... ] lo único que

necesitamos es tener más presupuesto, igual que la CNR necesita más presupuesto para tener

más profesionales. [...] necesitamos más plata [...]. Hay el objetivo en común y este objetivo

requiere mayor inversión.

la continuidad es un punto super importante que genera iniciativas [...). Tú tienes que

establecer un continuo. Porque qué pasa, tú vas, tú sacas fotos, haces el proyecto, y les abres

los ojos a los regantes y les creas tú las necesidades, a pesar de que ellos las tienen...y después

terminaron los 7 meses y listo.



Rengo, viernes el 13 de noviembre de 2009

Entrevista con regante (1)

iOjala que haya más cursos! No sólo a nosotros los celadores, más a los usuarios. Porque ellos
ocupan el agua. Hay mucha gente que no sabe, no entienden, ellos esperan el agua a su casa.
Pero no saben que, de dónde viene, cuántos litros por segundo trae el río, o el canal, todo eso.
Eso es lo que más se recarga acá. [ ...] que hubiera más cursos, más talleres, seminarios, y más
en terreno. En terreno, uno aprende más.

Sí, si...enseñando a la gente en cuanto al uso del agua, los proyectos que vienen, lo que se van
a hacer, que la gente no bote basura a los canales...

Sí, ayudé en hacer la citación, y vino harta gente. Los talleres fueron excelentes, muy buenos.
Sí, se interesa [la gente]. Lo que si los cursos deberían ser, digamos, en el periodo de invierno
porque en verano todos trabajan, es un asunto de los agricultores, no tienen tiempo. Y
también, más tarde. Digamos que después de las 5:30, cuándo salen toda la gente de su
trabajo ...porque ya a las 3:00 de la tarde o tipo a las 10:00 de la mañana, es un poco
complicado...en un tiempo que, digamos, nadie riegue y que no tenga mucha pega.

No, pienso yo [tomaron en cuenta los consultores los horarios). pero igual vino harta gente. Y
harta gente interesada. Sí pero muy buenos los talleres. Ojala que haya más.

Había más mujeres que hombres. Allí se reunía, hacíamos los talleres, veíamos, que sé yo,
trabajo, de hacer proyectos, que lo que conviene más a su canal [...) que se puede hacer, que
el agua no se pierde, porque ese canal tiene mucho filtraje [...). Conviene hacer esos proyectos
y así tener más agua.

A veces en grupos...acá en la Junta de Vigilancia. En la misma oficina. Mire, en terreno no, sólo
acá en la oficina. Eso es lo bueno, hacerlo en terreno, eso sería lo esencial. Deberían ser más.
y ojala si fuera todos los años, sería fabuloso.

De todos [los temas trataron]. Y de repente algo en grupo, vino hasta un abogado también, los
asuntos legales, no sí, estuvo bien bueno. Pero ojala que en general sean más. Porque es
importante, y uno cada día va aprendiendo más. Más talleres y ojala con un abogado, que
venga el abogado porque hay mucha gente que no sabe, no se sabe del código de aguas...si
hay un problema, un robo de agua, que sé yo...hay mucha gente que no sabe...sólo llegan y
listo po', roban el agua de los demás...no saben que hay una multa, que pueden
tener...pueden irse a preso qué sé yo, se recarga más en eso lo que es parte judicial.

¿Cómo fueron informados? Se les mandó una carta. Para que..si quisieran hacer esos talleres.
Para que viniera. Y cada uno podía dejar su notita allí..sí, todos [fueron informados). se les
entregó boletines, también venían boletines, bien completo. Sí, se escucha harto [el programa
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radial]. La mayoría de la gente escucha la radio del Río Claro, para la información, qué sé
yo... harta gente, incluso hasta yo, lo escucho. Mi padre también lo escucha.

[...] por eso también son importantes los talleres porque los canales pasan por toda la ciudad,
y como los chilenos somos tan ...así nos tiramos las tapas o robamos las tapas [... ] por eso ojala
que venga hartos proyectos del gobierno, en todos los canales, digamos los ramales de la
ciudad, más seguridad ...y más limpieza.

Un poco me acuerdo... hay harta información. Manuales, sí, boletines, era bien completo... [...)
hay una parte que llegó a mí, lo que es el manual del celador. Todo lo que tiene que aplicar el
celador dentro del trabajo que hace uno. Vienen manuales para los usuarios. De lo que tienen
que hacer ellos también, cómo tienen que aplicar, digamos, de su cultivo, o manejar sus
aguas...sí, era bien completo. Eso es lo que me acuerdo.

Bueno, los boletines también es bueno, también la información de la radio es buena. Sí aquí
hay los boletines todos los meses y hay la radio todas las semanas...hay harta comunicación
para la gente, para los usuarios. Uno que está en terreno, va a las mismas aguas, o predios...

La basura, mi hija. La gente bota mucha basura a los canales...de hecho hasta muertos se
encuentra [...). aquí la gente bota mucha basura. Por eso decía yo que los canales todos
deberían ser entubados, en parte está abierto...para la gente es fácil, pasan por patio, de sus
casas, más fácil tirarla allí que sacarla pa' afuera y...La cultura po' mi hija. Falta de cultura.

Sí, me acuerdo [de las actividades ambientales]. Distribuyeron información, sacaron fotos [...).
en los talleres también veíamos eso. [...) Es que había actividades pa' celadores, pa' usuarios y
actividades pa' directores. Separados.

Pero aquí toman muestras. Mira el Río Claro es lo más limpio que hay en Chile. ¿Lo sabía
usted? ¿Usted conoce el Río? [...] ay, es super lindo, tienen que ir a conocer. Todo el
ambiente, el río, los árboles, limpiecito.

No, esta agua es muy pura pues señorita. La gente toma aguita del mismo río del canal. Y si
esté contaminado la gente se enfermarían. Super, digamos, limpio. Es por acá está la
suciedad.

De la cochina de la basura mi hija po'[se preocupan los usuarios). Y allí contaminan las aguas
de abajo [...) con agua contaminada le hace mal. Pero lo más que decían en los talleres, es que
la gente tome conciencia, si ven que hay gente botando basura, hay que anunciarla. Y de
hecho se ha denunciado gente, han sacado la multa. [... ] todos lo saben que si botan basura
que van a ser multado, si contaminan el agua.

Entubar los canales. Para que no boten basura la gente. Lo que pasa es que como los canales
pasan por la ciudad, están abiertos los canales, no están entubados, por eso la gente bota la
basura en el canal.



La municipalidad mi hija [está encargada de colectar la basura). Ellos tienen que sacar la
basura. Sí es buena [la colaboración]. Nada que decir de la muni. Este año, cambiaron el
alcalde, otro no era muy compatible con el cargo pero éste caballero, como tiene, riega
también por el canal, se preocupa, él sabe. Hay harta cooperación, este año cooperan con la
limpieza del canal, en parte, y ellos sacaron la basura y todo bien.

¿Cómo eran? Manuales, libritos, allí traen dibujitos [... ], pero ojala que haya más talleres pues
señorita. Sobre todo, de todo. Gracias a eso, la gente toma conciencia y aprende, sabe. Hay
mucha gente que no tiene ni idea.

Sí, excelentes [las capacitaciones]. Yo aprendí harto y los manuales que tengo yo leí ya hartas
veces.

Sí po' [nos sentimos involucrados], al menos nosotros los celadores, con mayor razón.
Nosotros sabemos dónde se pierde el agua, echan más basura la gente, todo.

Más talleres. Que hagan más. Ojala uno, dos veces al año. Y citan más gente. Es importante
que venga esa gente, hacer, como se dice, como clases.

Rengo, viernes el 13 de noviembre de 2009 .

Entrevista con regante (2)

Lo que me acuerdo de las actividades fue que a uno le estaban enseñando, o no enseñando
pero mono guiando como debería la persona, si la persona necesitaba agua, los pasos que
deben seguir. Si, un ejemplo, el agua pasaba por tal lugares, de repente saber si las leyes o el
reglamento, y que tal día la persona debe regar, que el otro día no puede regar, porque
corresponde a otra persona, y si había un inconveniente, había un [¿?] de agua para
solucionar problemas. [... ]

Para que la gente supiera más o menos el reglamento del agua. Porque hay muchos que
riegan pero no saben que hay que pagar el limpio de los canales, que hay que pagar las
acciones de agua o hay que respetar de repente los turnos.

En el mismo curso hicieron, como, organización. Cómo organizarse en un grupo de personas
para poder tener derechos de regar en tal sector. Y los reglamentos, los requisitos...eso es lo
que me acuerdo yo.

De un lado es bueno porque a uno le enseñan que si no hay organización, si no hay una
entidad que fiscalice todo el asunto del agua, hay siempre miles de problemas [...]. Cuando
hay una organízación, y se dice que ya, este día va a regar tal persona, a ti te toca tal día, a
usted va a tocar regar más porque tiene más acciones, entonces hay una organización. Y lo
que es bueno es que yo voy a regar tal día y nadie puede quitarme el agua. [...]
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[... ) Si alguien no entiende por la buena, después le acciona una multa. Yeso es bueno de una
organización porque se evita muchos problemas. Sobre todo, en los tiempos de sequía porque
allí son las peleas más graves que se produce.

Sí, a la Junta. A uno le llegó una citación [ ...] avisando que las personas que quisieran ir,
fueran. Y también pa' saber más sobre la Comisión Nacional de Riego y también los beneficios
que uno puede adquirir, a través de ellos, o postular subsidio, o cosas que, de repente uno
puede postular pero por ignorancia o por no tomarse el tiempo, no sabe. Yesos ganan
personas con un nivel más alto.

Le abrieron [los talleres] la mente a uno que hay subsidio, hay postulaciones que uno puede
hacer, o si uno quiere mejorar su infraestructura [... ) uno lo puede hacer, a través de
postulaciones. Entonces a uno le enseña harto [...]. Y uno piensa de repente que sólo pueden
postular las personas con un nivel social más alto, y no po'. A uno le están guiando que puede
postular cualquier persona. Y que son requisitos básicos que cualquier persona puede ir a
postular. No son requisitos tan complicados.

Sí, había harta cantidad, más o menos, de gente. Y llegaron también un grupo de personas de
edad [... ] y eran contentos porque [...] podían regar tranquilos sin que alguien les quitara el
agua o les presionara.

Sí, conjunto [los hombres y mujeres]. Se hicieron grupos de hombres, en otra fue entre
hombres y mujeres, en otro fue personas más jóvenes con más adultos y se formaron varios
grupos.

y se hablaba por ejemplo sobre un directorio, las funciones que cumpla un directorio, los
requisitos que deben tener ellos pa' dirigir, y otros reglamentos que tienen que comunicar a la
gente cuando van a la reunión.

Por un lado fue, digamos que fue útil. Fue útil porque varias cosas que uno cree que sabe,
nunca las sabe todas. Le abrió los ojos a uno que de repente se puede mejorar las cosas que
uno tiene, y cualquiera persona puede postular con simples requisitos. Uno siempre tiene que
ir aprendiendo más. Y a mí me sirvió porque empecé a armar papeles para hacer
postulaciones para un subsidio, yeso me ayudó porque me dio una pauta cómo tiene que
hacer los trámites y los papeles. Eso ayuda a uno a saber cuáles son más o menos los
requisitos, y a que lugares hay que ir po'. Entonces de repente uno se acostumbra que
siempre los demás personas hicieran los papeles y todas esas cosas. Y ahora no po', ahora con
la experiencia que uno va adjuntando, uno ya puede ir solo, ya, tengo que ir a tal oficina a
buscar tal papel, o esta otra oficina y tengo que presentar tal papel...y a uno le cuesta menos
ya. Ayuda por lo menos aprovechar esos subsidios que son para todas las personas que están
en el asunto de agricultura.

A mí me gustaría más de repente ir a terreno. Porque la teoría es una cosa pero en la práctica
es otra cosa. Si hay un lugar donde hay un sistema de riego tecnificado super moderno, ir a
visitarlo, verlo y conversar y dialogar, cómo lo hizo esa persona, cuánto riega esa persona en



este sistema ...o ir a ver un invernadero u otro tipo de sala sobre productos también...sobre lo
que uno quiere saber más.

Fue bueno [la colaboración con los consultores] porque a uno le dejaron una citación o un
papel donde a uno le decían, ya, vamos a tener un curso de tal cosa, entonces...si no vinieran a
dejar nada de información, uno no iría. Que están preocupados que la persona vaya. Y hay
una persona encargada que va a dejar el papel y el motivo, de que se va a tratar.

Claro porque uno pertenece al INDAP de Rengo y el INDAP tiene personas que trabajan por
INDAP, y esas personas hacen cargo de hacer proyectos, también te vienen a ver en terreno,
trabajando con las plantas y todo eso, y ellos mismos te dicen, ya, sabes que va a haber
postulaciones a tal subsidio este año. Y asi llega la información. Pero porque uno está en una
entidad. Entonces si una persona está afuera de esta entidad, o no quiere participar, está
afuera de hacer estos subsidios. Pero no es porque el gobierno lo quiera dejar afuera. Es
porque la persona no tiene voluntad o tiene vergüenza de participar...

Porque hay gente que ya tiene su edad y tiene su forma de pensar. Y de repente no encaja con
demás de las personas. Tiene otra forma de pensar. Tiene otro estilo de vida. Y una persona
que ya tiene edad, es muy difícil de cambiar las ideas.

Sí, me han mostrado algunos videos sobre canales que se están haciendo [...] ya uno le dicen
más o menos lo que se gastó.

Encuentro que es poco [el material didáctico]. Deberían haber más manuales, para uno,
informarse más sobre los temas [...]. Conviene tener más información, cómo están trabajando
en otros lugares [...], me interesa harto.

No lo escucho [el programa radial] porque no tengo tiempo. No es porque no quiera. Cuando
uno trabaja así particular en los [U], uno trabaja hasta oscuro y no alcanza todos los trabajos
del día.

Un problema que se está produciendo ahora es que muchos agricultores tienen mucha
cantidad de nylon que uno ocupa en la temporada, y ese polietileno, no se ocupa el próximo
año. Y lamentablemente se empieza a acumular en la casa, y llegan muchos ratones...y uno
sabe que no se puede quemar [... ] por la contaminación. Pero muchos tienen demasiada
cantidad de polietileno y no saben qué hacer. Y no hay nadie que dice [ ...] ya, tal fecha, que
todos los usuarios tengan su nylon, y vamos a pasar con un camión y recoger. Y
lamentablemente uno tiene que quemarlo a la maleta, a la mala, por la noche para que nadie
lo vea. Uno sabe que perjudica el medio ambiente pero porque no hay nadie que lo recoja.

Hablaron sobre los temas ambientales, ya al nivel mundial, los problemas que se están
produciendo. Los hielos de Antarctica, los calores, que en tal zonas antes había frío y ahora
hay calor, yeso es por la misma industria que produce contaminación [...], el cambio de
clima... yeso con los años va a ir perjudicando porque van a haber más calores, va a haber
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menos lluvia, la capa de ozono de está destruyendo, y que toda la gente trata de no dañar el
medio ambiente.

Ah como uno, claro, tratar de no quemar polietileno, tratar de no estar quemando mucha
basura, o si hay materia verde de restos de vegetación tratar de incorporarlos al suelo, pa'
degradarlo, y que sean materias fértiles después. A uno el polietileno se le junta y uno tiene
que quemarlo. Porque no hay nadie que lo recoja. Y si uno lo quema, digamos, como
corresponde en el día, el [¿?] viene y te saca un parte, te partea. ¿Pero uno dice pero donde lo
vaya quemar? No, hay que juntarlo no más. Pero llega un día cuando se junta mucho. Si no
quieren destruir el medio ambiente, que está muy dañado, deberían recoger.

Yo creo que se debería hablar más sobre esos temas y tendría que haber una entidad que se
preocupara del medio ambiente. Tendría que haber una entidad que llevara todos esos
productos. Falta la información, es muy vaga la información.

En general fue bueno, pero personalmente yo pienso que debería haber más cursos,
relacionado con la agricultura, que a uno le sirviera. De invernadero, o requisitos para tener
un invernadero en mejor condiciones, o subsidios que le pueden dar a la persona para
mejorar, y el otro es más información respecto al medio ambiente. Que se puede hacer en
distintos casos en que uno no sabe cómo hacerlo.

En terreno me 'gustaría, más actividades en terreno. Para poder dialogar, decir que tú piensas
que es así, pero yo pienso que es así, y así dialogar. Así, uno puede adquirir más
conocimientos. [...] Si a mí me invitan, a mi me gusta ir para adquirir mayor conocimiento.
Esas otras personas también aprenden de uno y compartimos ideas [... ]. Entonces es bueno
que haya más cursos así, de capacitación, pero que fueron más específicos, eso me gusta a mí,
cursos específicos. Por ejemplo, hoy en día hay una gama enorme de bioestimulantes que es
igual que una farmacia. Entonces hay muchos productos que no sirven, es sólo para vender.
Que haya un curso que le dijera a uno que ya, que este producto es nitrato de amonio, esto es
nitrato de potasio, y la diferencia que hay entre uno y otro. Que un producto tiene efectos
positivos, que otro tiene negativo, y que esto no se puede juntar con otro...como lo aprende
uno, yendo al curso o al día de campo, donde uno también adquiere más información. Y por
eso uno va avanzando, no ser tan ignorante en el tema.

Rengo, viernes el 13 de noviembre de 2009

Entrevista con regante (3)

Si nos ha servido todo eso. Es necesario que vengan para que se den cuenta como estamos.

Yo creo que como a 5. Vaya todas las reuniones porque tengo tiempo.



He sido todo el tiempo agricultor. Aquí hago todo yo, soy presidente, soy tesorero, doy el
agua. Soy nacido y criado acá, aquí que conozco todo.

Los temas, cuánta cantidad de agua pasaba, la bocatoma...ahora más moderna, con
compuertas, con llaves. El problema que tenemos es que es poca agua, y el terreno es muy

seca nte acá.

Como somos pequeños agricultores nosotros no hemos tenido el apoyo del gobierno.

Nosotros en estos momentos estamos perdiendo el 35% o el 40% de agua.

Nos sirvió harto. Y como teníamos idea...ellos traían una idea y nosotros también teníamos
otra idea. Y como yo no sé leer ni escribir yo llevé un hijo mío.

Yo trabajé con mi abuelo...yo entiendo harto en eso, de riego por tendido, por goteo.

Yo siempre he estado en la directiva.

Bueno, yo hago el proyecto y ellos me aceptan si lo hacimos o no lo hacimos, buscando la
mejor manera de regar. Somos tres dirigentes, hacimos los proyectos y se los indicamos a
ellos.

íbamos dos por canal.

No, puros hombres no más. No porque no entienden cosas de aguas. No, es que ellas trabajan
en otro rumbo, temporeras, ellas se meten en las cosechas, contribuyen harto pero en eso.

Buena, el taller bueno. Los que no entendían después nos reunimos y los hicimos entender.
Porque había muchos que creían que eran las cosas de otra manera.

Venían abogados, venían de todo, y tenían buena voluntad. Ahora también yo soy preguntón
así que yo les hacía preguntas, y en casos también les rebatía cosas también. Ellos daban la
ocasión para que uno les hiciera pregunta. Se acercaban a nosotros y nosotros no
acercábamos a ellos.

Muchos aquí pensaban que nosotros éramos más ignorantes, los mismos de aquí. Ellos
cuando llegaban a hacer reunión sabían que nosotros entendíamos.

y lo otro que yo tengo un secretario bueno, que sabe harto.
Más con autoridad, porque como nosotros somos pequeños agricultores cualquiera viene y
cree que las cosas son de otra manera, por lo menos que seamos nosotros más reconocidos
ante la autoridad.

Los tenemos todos (manuales). Yo les mando, los tengo al tanto, la revista que me llega se las
empresto.
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Yo sé que hay que plantar más mata, sé que no hay que quemar. Yo aquí cosecho y rastreo, se
pica todo eso en la tierra, yo no permito que quemen.

No, no creen que haya problema...antes se regaba aquí cada 8 días, y ahora hay que regar
cada 4 días, y el sol quema mucho la tierra ...cuando les digo algo yo a uno lo miran como
viejo...está mal, mucho calor. Y también se que en unos 30 años mas no hay que regar casi. El
año pasado todo se cosechó aquí 20 días antes. Este año viene mal.

Hacen 10 años atrás yo hacia un hoyo ahí (señala), y a metro y medio había agua, ahora hago
un hoyo ahí y ni a 5 (metros) hay agua.

En la reunión yo les decía que con 8 riego salen los maíces, decían que cómo, y yo sé que salgo
con 8.

Calidad de agua aquí es buena, muy limpia, lo que tenemos aquí es escasez. Depende el
tiempo que la saquen porque aquí hay mucho balneario.

Para mi estuvo bien. Porque habían hartos que creían de otra manera.

Rengo, viernes el 13 de noviembre 2009

Entrevista con regante (4)

Varios, yo creo que 5 veces fueron.

Sílvoterra ...no con Silvoterra no se hizo mucho. Crearis trabajó directamente con la gente,
Silvoterra no tanto. Fueron proyectos distintos.

Mucha gente que sabe uso del agua pero no la parte legal.

Para ver...para enseñar a una persona como ser dirigente. Ser líder de una comunidad. [...]

Si, participativo...Ios profesionales integraron a las personas. [...]
No, en talleres así no se va al terreno. Con Crearis nunca se fue al terreno.

Muy buena [la participación], sí, eran interesados. Sí, pero en estas cosas siempre participa
más los hombres. Siempre llega a la parte masculina, llega el caso de los aguas. Son pocas
mujeres que son agricultoras. Son muy pocas las mujeres que tienen predios en cargo. Salvo
las personas que tengan una parcela y sean frutos de su casa...son huertos de casa. No son
grandes predios que la mujer está manejando. La mujer no participa mucho. Quizás hay una o
dos mujeres que tengan predios grandes y participen. Pero son muy pocos los casos.



Sí claro [pueden participar las mujeres si quieren] pero el agua siempre ha sido vista que es la
parte masculina que manejaba, y que participaba más el hombre. Son dueños de predios
grandes, tratan con gente campesina, que son más duros a tratar (U), entonces hay mucho
más machismo. La mujer pierde un poco la gancha de este caso.

La calidad fue buena, quizás la cantidad es poca [de los talleres]. Tendría que haber mucho
más porque la gente...todas la personas que no participan, se interesa participar un día.
Porque si hay 5 talleres en un año [...] nunca pueden participar toda la Comunidad de Agua.
Entonces, como esta zona, no es tan grande pero [...] entonces 5 talleres es muy poco. Hay
que focalizar en distintos sectores. Por sectores, por comunidad.

Eso [los horarios] hay que acordar con la medida del agricultor. Después de las 5 de la tarde ya
se relaja un poco y hay tiempo para hacer otras cosas.

[...] los pequeños y grandes agricultores no saben de la parte legal, eso siempre ha sido el
problema. Las personas que manejan la parte legal y la organización son los dirigentes, esos
son las personas que están cerca de los derechos y de los deberes, qué le corresponde a cada
comunero. Pero el problema es que la otra persona que no asistió la reunión, esa es la
persona que es la ignorante de muchas cosas. Entonces el consultor [U]. Allí como llegar. No
es el celador ni el presidente. Cómo llegar a esas personas que no asistían la reunión ... la
consultora va a la parte más visible, cita a 20 personas que llegan a la reunión y se acabó el
problema. Pero de una comunidad, ¿cuántas personas más no asistían la reunión? ¿Cuántas
personas más que son ignorantes de los temas?

Hay comunicación, pero hay una manera de hacerlo que...que se interese en agua. Allí falta la
cosa. La información no ha llegado de forma· correcta a todos los canales, hasta el grande y el
más chico...por ejemplo a él que no le tocó el mejoramiento de su canal, es él que queda
ignorante de muchas cosas. Queda un incertidumbre que "yo cooperé pero en algo que yo no
uso...porque si usted me da un aporte para un mejoramiento o para cualquier cosa, y si el
mejoramiento no llega a la parte donde yo vivo y uso, saco mis derechos, ¿qué es lo que
pienso? Yo no coopero ni participo más y me alejo". Eso es uno de los problemas y de los
factores principales.

[... ] Los problemas no son los mismos en cada comunidad. [...] Son problemas distintos que
tenga el vecino. Allí tiene que estar el consultor. Ver ¿dónde ataco, cómo enseño? Una
colaboración más cercano entre el usuario y el consultor, y tiene que acercarse de una
comunidad. No hay que llegar a varias comunidades o sectores con una sola idea.
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Claro, como es la parte más poblada, hay más contaminación. El consultor también tiene que
tomar la parte...municipales, donde también enseñen un poco de cultura para que ellos la
vean y luchen las comunidades, el sector de los pueblos. Aqui se hizo una vez con la Junta de
Vigilancia, fueron a enseñar a los colegios, que también fue una buena idea...es una cultura
nueva. Educación, allí tienen que partir. Porque usted va a una parte central acá y la gente
bota todo, todo lo que es de casa ...

Yo creo que eso también va...va distinto. O sea yo tengo un buen diálogo con la parte
municipal, no sé otros canales. No tienen tanto o tienen más. Las opiniones varían.

En los talleres les dieron ideas pa' trabajar. Fueron temas globales...o sea que yo los practique
es otra cosa. [...] En estos talleres se juntaron en muchas comunidades, pero no es un tema
cercano de una comunidad, es como una junta de vecinos, una unidad de una comuna ...oye, si
nosotros mejoramos todo aquí, vamos a mejorar todos porque somos todos vecinos, como
una familia ...eso no se hizo. Fueron 5 personas aquí, 5 personas allá, ¿pero cuál es la
enseñanza? ¿Qué es lo que pasó después? Nada po'.
Capacitación más, e información, todo eso en conjunto. Ver las necesidades que tienen. Si yo
no le pregunto ¿qué es lo que le falta a usted? Tengo que partir de allí.

Los proyectos son muy cortitos, no llegan a las personas que están con el problema mayor. De
u;¡a comunidad, se soluciona un 40 % de los problemas. Pero queda siempre un 40 % de los
problemas...sí, ayudan bastante los programas de la CNR pero falta todavía mucho para que
solucionen todos los problemas que tengan las Comunidades de Agua. Siempre el más chico
que tiene un mayor problema, no llega ese gran beneficio. Que haya un proyecto que sea
total.

Posiblemente que sí [los usuarios quisieran participar en la planificación de los programas].
Pero el problema es lo del conocimiento. Si no les incentiva, si no dice "si usted participa, se le
va a mejorar su cultivo". Pero si se dice en forma global "si usted aporta, hay plata para un
proyecto". [ ...] si uno llega y dice, "ya, sabes que el proyecto vale tanto y ustedes aportan
tanto" ...pero uno no sabe que será el beneficio.

Eso es una parte hay un puente cortado todavía...siempre participan los consultores y la CNR
pero la parte del usuario, se limita una parte, siempre participan las directivas, muy pocos las
reuniones que se hacen porque son pocas las personas los usuarios, pocas personas que se
interesen. Enseñarles que es un proyecto. Enseñarles que son los beneficios. Si participan a un
proyecto, cuales son los beneficios que van a tener como agricultor, como dueño de un predio
[...] salvo que los consultores lleguen al territorio, vean los problemas.
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